

# DIARIO POLITICO

DE MALLORCA.

DEL SABADO 30. DE JULIO DE 1808.

*San Abdon y San Senen Martires.*

*Continúan las refléxiones sobre los triunfos de Bonaparte en Europa ; y manifestacion de sus verdaderas causas.*

Leyden tiene sus diputados en el Club central , y los Clubs y los hermanos son á proporcion mas numerosos y mas facciosos en ésta Ciudad que en Amsterdam. Los *Iniciados* de Utrech exceden á unos y á otros en genio revolucionario. La vigilancia del Gobierno , la proximidad de los ejércitos les arrojan de los Clubs ; pero sus Gefes se reúnen en las casas de campo y sus deliberaciones van de acuerdo con las del Areopago de *Amsterdam*. *Roterdam* se muestra neutral , mas toda neutralidad no es mas que un Jacobinismo cauteloso que solo aguarda el momento de manifestarse. El Ministro *Iniciado Mareux* apenas cuenta en *Neardem* la quarta parte de Ciudadanos que resistan á su apostolado. El Comisario *Aiglam* no consentiría uno solo en *Harlem* que no estubiese enteramente adicto á los *Iniciados* de *Amsterdam*. (1)

## NOTICIAS PARTICULARES.

*Zaragoza 8. de Julio.*

Antes de ayer 1. á la media noche empezó el Ejército francés acampado en las inmediaciones de esta Capital á bom-

(1) Extracto de una Memoria secreta sobre el estado de la Holanda pocos meses antes de la invasion.

bardear la Ciudad, siguió su bombardeo hasta la tarde del día siguiente, y arrojó mas de 1400 entre granadas y bombas. Atacó algunas de las puertas su caballería é infantería; pero el valor heróyco de las tropas y vecindario que las guardaban, resistiendo un fuego encarnizado, logró destrozar á los que se presentaron, sembrando el campo de cadáveres franceses, y sostuvo su puesto en medio de las granadas que caían en las baterías.

La tarde del mismo día 1. continuó su ataque con la artillería é infantería, y fue igualmente rechazado con pérdida considerable.

En la madrugada de ayer 2. atacó de nuevo por todos los puntos, y despues de sufrir mucha pérdida, y convencerse del valor y obstinacion de esta Capital y las tropas, se retiró bien escarmentado, despues de doce horas de fuego.

Las bombas, granadas y balas del enemigo, sobre no haber hecho daño alguno de consideracion, solo han servido para excitar mas el odio contra ellos, y recordarnos los deberes sagrados de la Religion, la Patria, el Rey, y el honor. Es imponderable el valor de los Oficiales y Soldados Artilleros, y de los Comandantes y tropas de las baterías y puestos atacados. El Excmo. Señor Gobernador y Capitan General, para dar una prueba de quanto interesa en que el merito de todos ellos quede recompensado, ha dispuesto que los Comandantes respectivos den nota de quantos Oficiales y Soldados, ya de tropa reglada, y ya de paysanos, han sobresalido, para distinguirlos á nombre del Rey, y transmitir á la posteridad la memoria de tan dignos defensores. Mientras tiene esta noticia exâcta, ha conferido el grado de Brigadier al Coronel D. Antonio de Torres: de Coroneles á los Tenientes Coroneles D. Francisco Marcó del Pont, que lo era del de Voluntarios de Tarragona, y á D. Domingo Larripa, que lo era de los de Extremadura, que mandaban las puertas del Portillo y del Carmen: grado de Sargento mayor de Artillería al Capitan D. J. Ostu; y de Tenientes del mismo Real Cuerpo á los Subtenientes D. Geronimo Piñeyro, y D. Francisco Bosete. Estos dos últimos acabando de llegar

en posta de Barcelona en la mañana del día primero, fueron sin descanso á mandar las Baterias del Portillo y Cárrmen, donde han llenado su deber con la mayor bizzarria.

Han caido en nuestro poder muchas armas, y entre los enemigos muertos se han hallado algunas de las alhajas robadas en los Templos y casas particulares; se han hecho muchos prisioneros de guerra.

La Villa de Exéa ha cogido prisioneros 25 Soldados enemigos, los trece de Caballería, y los doce restantes de Infantería, que ha conducido á esta Capital.

*Carta escrita por Napoleon á su Cuñado Murat, interceptada en Victoria el 17. que dice asi:*

Mi querido Cuñado, os prevengo que tengáis todas las atenciones posibles con los Españoles, procurando por todos los medios captar la voluntad, no por ellos precisamente, sino porque sirvan á mis proyectos. Una vez establecida la dominacion francesa, cuento sacar de ese pais 200. mil Españoles y conquistar con ellos el Reyno de Marruecos y la costa de Africa del Mediterraneo. Esta conquista además de privar á los Ingleses de sacar de allí víveres, pondrá á la España en situacion de no poder hacer atentado alguno. A este fin es menester ganar de preferencia á los del Mediodia, como mas connaturalizados con los calores, y mas proporcionados para tratar con los Ingleses: es pues necesario aprovechar las circunstancias mientras que el tonto Alexandro (á quien le he hecho creer que repartiríamos la Europa entre los dos) emplea sus fuerzas en conquistar peñascos y hielos, que despues veremos. Vos y Bertier sois los únicos á quienes he dado á conocer este plan, es pues inútil encargaros el secreto, pero sí la importancia de apresurar los medios de su ejecución, prometiendo empleos y derramando profusamente el oro, que es lo mas acertado para el intento.

He recibido hoy dia de la fecha la de Vd. y espero me envíe todos los diarios y proclamas que vayan saliendo en esa para tener siquiera alguna esperanza con lo que nos digan favorable, pues nuestra situacion es la mas peligrosa.

De Mérida escriben con fecha del 23 la noticia siguiente. — Ayer salió de esta con el mayor júbilo el Batallón alistado de Paysanos; y al jóven que llevaba la bandera le dixo su madre en público estas palabras: „Hijo mio, „cuidado con lo que haces; observa la mejor conducta: „mira que vas á combatir al enemigo, y á defender la „Religion, la Patria, el estado, y á Fernando VII. Si „cobarde vuelves la espalda, no vuelvas jamás á mi casa, „ni te acuerdes nunca de tu madre, ni cuentes ya con „su tierno cariño... Su indignacion, su aborrecimiento „eterno, he aquí la recompensa que te aguarda. „En éste mismo espíritu siguió la madre al Batallón hasta la salida del Pueblo, añadiendo á las mugeres que la acompañaban: „Compañeras, si en las batallas llegan á morir todos los „hombres, triunfaremos nosotras. „Tan alto grado de patriotismo solo cabe en el corazon de una Matrona Española.

*Pamplona.*

En Pamplona ya han dado Principio á sus iniquidades, pues en primer lugar han puesto como unas ochenta carretadas de galleta en la Iglesia de la Ciudadela, sin permitirle al Vicario ni darle tiempo para sacar el Copon, y habiendo almacenes de sobra. Ayer sucedió que éste pícaro tirano general francés Davust llevó preso á la Ciudadela á el Alcalde de Corte Don Juan Morales, porque un paysano hirió levemente á un soldado francés, y queria dicho general que el Presidente de Corte saliese responsable del agresor que huyó: dicho Morales le respondió ¿que quién habia de salir responsable de tres muertes que los franceses han hecho en los paysanos? y esta repuesta fue la causa de su prision. El Consejo y la Corte están ya que no caben, el paysanage está esperando la hora de amotinarse contra estos Caniyales apenas lleguen los Aragoneses y nos ayuden. No puedo ponderar lo ladrones que son desde el general hasta el ínfimo soldado; ellos piden todos los dias unos 60 vagages, con otros tantos carros, y á nadie pagan: se les da pan, vino, carne, aceyte y leña hace quatro meses, y no se les puede sacar un dinero: los Oficiales que tenemos alojados están como huéspuedes, y no nos pagan nada por el *victus ratio*, con que no tiran mas que á sacrificarnos y acabar con todo.